Organo de la Pederación socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.--Núm. 1742 Palma de Mallorca, 17 de Mayo de 1935 PRECIO: 15 céntimos

### Cada hora tiene su exigencia

La hora actual reclama la más estrecha unión de todos los trabajadores: por la libertad de todos los presos por delitos político-sociales y por el aplastamiento de la reacción personificada en el conglomerado radicalcedista.

## Etica socialista -- Etica cedista

Al reunirse las Constituyentes, el Partido Socialista contaba, en aquellas gloriosas Cortes, con 118 Diputados. La mayoría de los Diputados que formaban el grupo de intelectuales: Marañón, Ortega Gaset, Unemuno, Pérez de Ayala, etc., debieron sus actas a nuestro Partido. El propio Alcalá Zamora, sin nuestros votos ni hubiese sido elegido Diputado ni ostentaría la más alta magistratura de la nación.

Nuestra fuerza era enorme, numérica y moralmente. La misma que seguimos disfrutando hoy. En las elecciones del 33, que se señalan como una eclosión del entusiasmo derechista y como un decrecimiento de nuestras huestes, el Partido Socialista fué el que alcanzó mayor número de sufragios. En la primera vuelta, y computando solo los votos emitidos en las circunscripciones en que luchamos totalmente desligados de todo L'contacto republicano, logramos muy cerca de dos millones de votos, que por imperfecciones de la actual ley electoral no obtuvieron la correspondiente equivalencia en actas. Cada Diputado socialista representa en este Parlamento tantos electores como cuatro de las derechas. Un Diputado socialista vá ungido con 80.000 votos mientras cada uno de las derechas solamente con 18.000. Conviene no olviden estos datos quienes por fas y por nefas se atribuyen la representación de la voluntad nacional.

Que seguimos conservando esas fuerzas lo demuestran claramente nuestros cuadros de cotizaciones y, si ello no bastara, el pánico que inspiramos al equipo gubernamental. Acaba de prolongarse por otro mes más la suspensión de garantías constitucionales. Es decir que radicales y cedistas, que alardean de contar con la voluntad del país, no pueden gobernar más que dictatorialmente, encadenando el pensamiento nacional.

Pues bien; al prestar nuestras respetables fuerzas a la revolución de Abril no exigimos una sola cartera, una sola credencial. Presentamos, eso sí, un programa de realizaciones inmediatas que, naturalmente, ha quedado incumplido.

El Sr. Alcalá Zamora creyó necesario nuestro concurso ministerial adjudicando, al efecto, a nuestro Partido, tres carteras, que fueron aceptadas.

Esas tres carteras conservamos todo el tiempo de nuestra colaboración gubernamental sin que una sola vez se nos ocurriera exigir el reparto de cargos proporcionalmente a nuestras fuerzas parlamentarias. Entre Subsecretarios y Directores Generales no pasaron de siete u ocho los de filiación socialista. Aceptamos esos cargos para repartir sinecuras entre amigos? No. Designamos para esos puestos a compañeros nuestros preparadísimos para el desempeño de las funciones que se les encomendaba. Luis de Araquisfáin, Rodolfo Llopis, y Carlos de Baraibar, Subsecretario el primero y Directores Generales los otros dos en el Gobierno Azaña, son notablemente superiores por su inteligencia y por su formación cultural, a esos Ministros como Salmón, Casanueva, Aizpun y Lucía que nos ha parido Gil Robles. No tuvimos une solo Gobernador de Provincia. A nosotros los cargos no nos interesaban. Nos preocupaba solamente la realización del programa solemnemente aceptado y el adecentamiento de la vida pública. A pesar de esa conducta ejemplar, desinteresada, que quedara

como la página más honesta de la historia política de la segunda República, los políticos estultos y averiados levantaron en contra nuestra la campaña infame del «enchufismo» y lanzaron, a la voracidad de los merodeadores, el tópico de que nuestra influencia gubernamental era excesiva, desproporcionada a nuestra fuerza parlamentaria

Compárese esa honesta conducta nuestra con la de los cedistas voceadores de aquellas vilezas.

La última crisis ha sido promovida, única y exclusivamente, por el apetito de cargos ministeriales y administrativos. El pretexto del indulto de González Peña, fué la pantalla para ocultar al país tanta miseria. A 115 Diputados cedistas corresponden cinco carteras y los correspondientes cargos subalternos. He aqui la verdad de la crisis planteada en toda su crudeza. Nosotros con tres carteras mediatizábamos al país. La ceda con cinco tiene la representación que le corresponde. Así se escribe la historia para los papanatas.

En las Diputaciones y Ayuntamientos la Ceda contaba con exigua representación. Los comicios no fueron propicios a ella. Era necesario, pues, abrir en esos organismos un boquete por donde pudieran colarse los salvadores del país. Y efectivamente, el boquete fué abierto y cinicamente, por él se hizo salir a los concejales populares y entrar a los gubernativos. Y de esa manera, a espaldas de la voluntad nacional, se ha pretendido ensanchar la base de la República arrojando fuera de ella a los republicanos y socialistas y acogiendo amorosamente a los mozárabes de la República, obra genial del gran taumaturgo republicano D. Alejandro Lerroux, cuya gloria cantarán los siglos.

Ante ese espectáculo impúdico y bochornoso, ante esa confrontación de conductas, los socialistas podemos repetir, con altivez, la frase de D. Antonio Maura; «Nosotros somos nosotros».

ALEJANDRO JAUME

### TRABAJADORES:

Las mesnadas fascistas de Gil Robles, proyectan otra concentración en El Escorial.

Que las complacencias lerrouxistas sean contrarrastradas, a este respecto, por la unión y acción de todos los trabajadores.

[Proletarios: Unamonos!]

Pronto se pondrá a la venta el interesante libro de nuestro compañero ALEJANDRO JAUME, titulado

### La insurrección de Octubre Cataluña - Asturias - Baleares

Para pedidos dirigirse al compañero JAIME MATAS, Administrador de «El Obrero Balear» C. del Real, 29.

## Los grupos sindicales socialistas

### Deberes de sus componentes

Como los mejores societarios son los que profesan las ideas socialistas, emplead una parte de vuestro tiempo en difundir éstas entre los compañeros de vuestras respectivas Sociedades que las desconozcan o no se interesen por ellas, pero esta tarea, estimados correligionarios, realizadla con fe, con amor y, sobre todo, con constancia, a fin de que ganéis para nuestro Partido, no ya un buen número de simpatizantes, sino muchos adeptos convencidos de la bondad de nuestros principios. — Pablo Iglesias

Al ocuparnos, en el número anterior, de la importaucia de los Grupos Síndicales Socialistas, dejamos para éste el tratar sobre los deberes de sus integrantes. Vamos, pues, a hacerlo.

Ser socialista implica una obligación capital: luchar por el triunfo del ideal.

Las luchas de carácter meramente sindical han cesi perdido su rozón de ser. No porque sea un hecho (huelgo decirlo) el logro de la justicia social, sino porque las concesiones de reivindicaciones de carácter parcial indispensables se han agotado mucho antes de llegar al límite y porque por las contradicciones del régimen capitalista, que han culminado en la cronización, permanencia y agudización de la crisis de trabajo, que hoy afecta a más de CIEN MILLONES de personas, reclaman a voz en grito la superación de ese régimen, su sustitución por el Socialismo.

Pero éste no podrá implantarse en tanto no haya arraigado en la conciencia de las clases trabajadoras, en tanto los actuales sindicatos no se hayan convertido, por su importancia numérica, por la conciencia socialista y la disciplina de sus componentes, en factores imprescindibles e insustituibles de la revolución en su período de lucha y de reconstrucción.

Tales sindicatos, en la forma dícha, que reputamos de una necesidad imperiosa, no existen en Palma.

He aquí, pues, la tarsa de los Grupos Sindicales Socialistas: dotarles de tales cualidades, apoderándose de su dirección.

Para ello hay que ganar la voluntad de las masas mediante una conducta ejemplar de espíritu de sacrificio, de inmaculada honradez y de conocimiento de los problemas y aportación de soluciones bien meditadas y viables.

Esto sólo requiere una asistencia asídua y perseverante cerca del Sindicato y el estudio de los problemas que se le planteen.

Los sindicatos se entregan siempre a quienes saben conducirse con abnegación, austéridad, y competencia, cualidades exigibles a todo socialista.

En cuanto a táctica, la de la U. G. T., que, por su flexibilidad, es la que más triunfos proporciona a los trabajadores que la siguen y que menos sacrificios les impone.

En suma: la obligación de todo socialista para con su sindicato no se limita a la cuotización y acatamiento de sus acuerdos; no tiene límites en cuanto a la propaganda de sus ideales entre sus compañeros de asociación, en hacer que ésta se inspire en los postulados de la U. G. T. y marche al unísono con ésta.

Ni extremismos, ni desmayos; comprensión, serenidad y energía.

¡Voluntad de venceri

## Mitin de afirmación Republicana

«El Domingo 19 del corriente, llegarán a Palma D. Faustino Valentin, diputado a Cortes por Valencia, D. Hermenegildo Casas, diputado a Cortes por Córdoba y D. Manuel Torres Campañá, ex-diputado a las Cortes Constituyentes y ex-Secretario de la Presidencia, todos ellos pertenecientes al partido de Unión Republicana, quienes vienen a Mallorca con objeto de tomar parte en el gran acto que tendrá lugar ese mismo día a las 10 de la mañana en el Teatro Balear. Y el día siguiente en Manacor.

El Comité Provincial de Unión Republicana invita a todas las organizaciones de izquierda de la Isla a concurrir a ese acto.

## Un Gobierno de «republicanos»

Vivimos tiempos de selección a la inversa. Mientras nuestras grandes figuras políticas, Azaña, Prieto, Caballero, Sánchez Román, se hellan proseritas de ésta República, las medianfas, que no pudieron destacarse durante la monarquía, se han encumbrado en los mas altos puestos, por obra y gracia del caudillo. Han triunfado los jesnitas y D. Juan March. Buena parte de los Ministros y personajes de la actual situación son de procedencia jesufica. Casi todos ellos son grandes amigos y admiradores del millonario mallorquín. Alba, en cuyo partido estuvo inscrito, en tiempos de D. Alfonso, March, es presidente de las Cortes. Emiliano Iglesias, expulsado de las Constituyentes, figura de gran relieve en una famosa novela de estos tíempos, está a punto de embarcar para Méjico para representar a España en el país de Calles.

Analicemos la fisonomia política de los actuales Ministros.

Gil Robles.—Guerra. De procedencia carlista, educado por los jesuitas, colaborador de la Dictadura con Calvo Sotelo. Fué elegido Diputado como monárquico en las Constituyentes y con ese mismo carácter en las elecciones del 33. Su primera firma como Ministro de la Guerra ha sido para decretar el pase a la reserva del consecuente republicano, Teniente Coronel, D. Julio Mangada y su segunda para dar altos puestos en el ejército a los generales Goded y Franco.

Salmón.—Trabajo. Cofrade de San Luis Gonzaga, miembro de la federación de estudiantes católicos, monárquico de pura cepa.

Lucía.—Comunicaciones. De procedencia carlista y educado, como D. Gil, por los jesuítas. Enemigo acérrimo del republicanismo. En Valencia es el portavoz de la clericalla y de la clase patronal. En las elecciones del 33 luchó frente a Lerroux.

Velayos.—Agricultura. Senador albista durante la monarquía. Diputado monárquico agrario en las Constituyentes.

Casanneva.—Justicia. Diputado en las últimas Cortes de la monarquía por los volos del célebre Martín Veloz. Agrario monárquico en las elecciones constituyentes y en las de las actuales Cortes.

Royo Villanova.—Marina. Diputado y Senador albista en el Parlamento monárquico, Director General de Primera enseñanza de D. Alfonso, enemigo recalcitrante de las aspiraciones de Cataluña.

Chapapietra.—Hacienda. Director General, Subsecretario y Ministro del último Borbón. Primero gasetista, luego albista.

Portela.—Gobernación. Celebérrimo Gobernador de Barcelona durante la monarquía.

Dualde.—Instrucción. De D. Melquiades. Fué nombrado Decano del Colegio de Abogados de Barcelona por el dictador.

Aizpun. - Industria. Monárquico cien por cien.

Como se vé quedan en ese Gobierno como únicos guardadores de la República Rocha, Lerroux y Marracol

Ha sido desacertada la preocupación y la actitud del Partido Socialista?

Dejamos la contestación al buen criterio del público.

## Hacia nuestro puerto

Uno de estos días, después de la solución que se ha dado a la última crisis ministerial, me preguntaba cierto íntimo amigo: «¿A dónde nos llevarán la República Española estos republicanos "históricos "?» Hacia nuestro puerto, le contesté, y ciego está quien no se percale de esta realidad.

Hoy, más que nunca tengo fé y me siento más optimista; lengo la convicción de que el pueblo español con la salida del gobierno de aquellos hombres austeros y honrados del bienio, habra recibido una lección que jamás podrá olvidar. Durante el gobierno Azaña, Caballero, Prieto, de los Ríos, etc., el pueblo era libre y si no habia conseguido su máxima aspiración, por to menos podía manifestarse y respirar con salisfacción y dignidad, pues veia que se iba legislando en bien de la clase oprimida y se marcaba una linea recta para la creación del pueblo sano del mañana, y, sobre todo, se empezaba a poner freno a los desmanes del cacique empedernido y de la gente negra, negra como sus entrañas. Pero esa gente, astuta como la zorra, se dio cuenta que sus privilegios estaban en peligro y buscaron enseguida a un individuo, aunqun fuese un mediocre, (para el caso les era lo mismo) que les sacara las castañas del fuego, y, ¡como nol, no les costó gran trabajo encontrarlo. Empezaron a mimarle y se allanó a todo.

Enfonces fué cuando el prohombre republicano histórico de hacía 50 años, con su ambición de mando y de otras cosas, se puso a las órdenes de la reacción, empezando la campana de desprestigio para su historia, bastante negra por cierto. Recordad aquella campaña de oposición en el Parlamento, que hizo D. Ale y su mesnada durante el gobierno del bienio. Decía D. Ale, el hombre «histórico», que los socialistas y Azaña gobernaban de espaldas al país, y que él gobernaria pronto y lo haría de cara, para pacificar los espíritus. Ya tenemos a D. Ale, el republicano histórico, harto de sacrilicios en el Poder, y, ver-

daderamente ha pacificado los espíritus. Para llevar a efecto su gran obra instauró el estado de guerra en toda España, el de alarma, el de prevención, sin poder gobernar ni un día sin la mordaza. ¡De cara al país! Sin un día de garantías para los ciudadanos españoles. ¿Así se gobierna de cara al país? ¿Es que D. Ale tiene la cara en la parte de los quehaceres naturales, Asi será. Y para complacer a los monárquicos y completar su historia se entretiene en destituir los Ayuntamientos republicano-socialistas, en los cuales, el pueblo Español depositó su confianza, y los ha sustituído por anti-republicanos y monárquicos de todas clases. Así ha venido pacificando los espíritus el gobierno de la «euforia». ¡De cara al paísi Ha gobernado deshaciendo y pisoteando las leyes beneficiosas que había conquistado el proletariado español después de luchas cruentas. Ha clausurado las Casas del Pueblo y organizaciones obreras, y ha encarcelado a sus hombres más caracterizados. Persique la prensa izquierdista. y prohibe que salga el portavoz de la clase trabajadora, «El Socialista» y, en cambio, dá facilidades y libertad completa a la prensa mercenaria y cavernícola para que desprestigie la República Española y a los hombres que la trajeron y defendieron. Pacifica los espíritus de tal forma, que hoy en España nos encontramos con cerca de un millón de padres de familia que se mueren de hambre por no tener trabajo, ni saber donde buscarlo; y la «euforia» radical tan tranquila. ¡Así se gobierna de CARA AL PAÍS v se va pacificando los espíritus! ¡Que vergüenza pensar que los culpables de esta situación desastrosa sean los que se llamaban históricos del partido de Lerroux, y hayan consentido en desempeñar el papel de «botoneso del fascismol [Pobre partido radical! Ya dijo nuestro estimado amigo Indalecio Prieto «que después de esta etapa de gobierno Roblista-Radical, no quedaría ni sombra de ellos». Y podemos añadir, que su nefasto nombre quedará grabado en el transcurso de varias generaciones y ninguna podrá perdonar su alta traición al pueblo español y a la República. Ahora bien; con todas estas

villanías, y ensañamiento contra el partido Socialista y sus hombres, hoy nos encontramos más robustos que nunca, y nadie, ni nada es capaz de impedir nnestro triunfo, que se avecina a pasos agigantados. Fué preciso que el pueblo español sufriera 7 años de dictadura Primorevista para implantar la República; también será saludable que el pueblo Español haya visto como le han agradecido la bondad que tuvo el 14 de Abril del 31. Por tanto, hoy más que nunca, creemos se avecina el término de este oprobioso régimen, y el buque camina proa liacia nuestro puerto, seguro de hacer su entrada triunfal.

.. Jaime García

### Pequeñeces

Lerroux en su declaración ministerial, dijo:

"Nosotios no somos socialistas; pero proclamamos el derecho de que se crea en nuestro propósito de realizar una obra de justicia social».

Pues lo que son las cosas: no lo creemos, ni lo creeremos nunca imientras se tenga los centros clausurados, las cárceles repletas de afiliados sin que se les haya formado causa. Las palabras, señor Lerroux, deben ir acompañadas de los hechos.

Y en la misma declaración, al final, diio:

«Yo os pregunto, al terminar, si puedo hacer más en servicio del bien público, del país y de la República, porque si hay algo más que hacer y ese algo es un sacrificio, lo harés.

Nosotros, como enemigos leales, le aconsejamos que se vaya... ann que sea a la Conchinchina, y habría logrado lo que desea: Paz en los espíritus; algo en beneficio de la República...

El Sr. Salmón, flamante ministro del Trabajo, está preparando grandes reformas desde su ministerio en favor de los trabajadores.

...

Sus proyectos, como los del gobierno cedaista, son una especie de espejuelo para la caza de incautos.

Pero olvidan que quien juega con la trampa corre el peligro de cogerse los dedos.

En Berlín fué detenida la Superiora de un Convento y otra monja acusadas de haber efectuado envios ilegales de dinero a Checoeslovaquia.

¿Cuántas Superioras y Superiores de Conventos, se hubiera podido detener durante el gobierno de Azafia?

Porque en eso del contrabando, según se va demostrando, las monjitas se pintan solas. ¿No se ha enterado de esa noticia «Un Sacristán de la Seon?

Los gestores de la Ceda dimitieron sus cargos en el Consistorio.

Pero volvieron al gobierno civil para manifestar al gobernador que no hablan dimitido foda vez que no les habían aceptado la dimisión.

Y es que son como aquellos actores que salen por el foro...., para volver a aparecer en escena.

Se ha solucionado la crisis que se promovió con motivo del indullo de González Peña? ¡Quiá!

El motivo fué los deseos de unos enchufes jque decimos enchufesi j¡Cables de alta tensión han resultando los de la Cedali

### La autoridad y la lev

Cuando de niño, oíamos a los sesudos varones hablar de la ley, sentiamos algo de respeto y hasta de veneración hacia aque-No que en nuestra ingenuidad nos figuramos intangible y de poder sobrenatural. Después con la mayoría de edad surgió el deseo de analizar y escrutar. Nuestra curiosidad llegó a descubrir que la ley es el conjunto de reglas o normas que una sociedad civilizada se da dentro de los limites de cierto territorio que constituye la Unidad Nacional; reglas o normas hechas por hombres de ideología determinada.

No hay gobernante que al ascender al poder no diga que su programa de gobierno es cumplir la ley, como si esto fuera algo extraordinario. En España tal vez lo sea, porque rara vez se cumplió la ley; salvo la etapa del bienio republicano-socialista. Se pecó entonces de exceso de furidicidad.

¿Que se ha hecho de la República? ¿Qué de sus leyes? Ya lo vemos. El señor Lerroux manifestó el día siguiente de ser Poder: «respetaremos las leyes, pero nos reservamos el derecho de interpretarlas.» Nunca dijo el jefe radical cosa que cumpliera tan al pie de la letra como la expresión anterior. Las leyes han sido aplicadas con la parcialidad del sectario, del alucinado, del maniático que no tiene más obsesión que perseguir a las personas de sus enojos, violando todo derecho de gen-

La última prueba la encontramos en las instrucciones que con motivo del 1.º de Mayo daba el Ministro de la gobernación en relación con las posibles manifestaciones obreras; se decía en la circular remitida a los gobernadores, cosas en los siguientes parecidos o términos: la calle no puede ser de nadie, corresponde a la autoridad, y ésta tiene que velar porque la circulación no se interrumpa para nadie. ¿Pensaba el Ministro y sus consejeros, igual cuando autorizaba cofradías y procesiones en semana santa, asistidas de fuerza pública? Si pensaba igual ¿dónde está, pues, la interpretación de las leyes?

A la República le ha hecho falta que el lerrouxismo gobernara en España para que los ciudadanos nos demos cuenta de que la ley en manos de estos rectores de la vida pública, es un acordeón que se estira y se encoge a la médida del que la tras.

Juan Casado
Don Benito, 6-5-35,

Lea todas las semanas El Obrero Balear

## Nuestra propaganda en los pueblos

#### En el Vivero

El sábado por la noche tuvo lugar un mitin en el local del grupo Socialista del Vivero. La concurrencia fué numerosísima. Hablaron los compañeros Martín Ferrer y Jerónimo Morey, de picho grupo y Antonio Ribas e Ignacio Ferretjans, presidente de la U. G. T. y Agrupación Socialista de Palma respectivamente. Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

### En Montuiri

El domingo por la noche tuvo lugar un gran mitin de izquierdas, asistiendo unas seiscientas personas. Presidió el acto Don Guillermo García, Presidente del Centro Republicano de Izquierda. Dirigieron la palabra al público los ciudadanos Juan Más, Alcalde, Rafael Pocovi, Teniente de Alcalde y nuestros comparieros Andrés Crespí e Ignacio Ferretjans.

El entusiasmo fué indescritible aplaudiendo constantemente a los oradores.

#### En Andraixt

El próximo domingo por la tarde, nuestro compañero Ignacio Ferretjans pronunciará una conferencia inaugurando un ciclo organizado por la Agrupación Socialista de dicha localidad. El tema escogido por nuestro compañero es: «La posición del Partido Socialista ante el actual momento político».

En Binisalem

Nueva Juventud Socialista

En Binisalem acaba de constituirse una "Juventud Socialista", compuesta por un grupo de entusiastas jóvenes camaradas dispuestos a actuar en pró de nuestros ideales socialistas.

Al darnos cuenta de la constitución, se nos ruega que en su nombre saludemos a todas las organizaciones Socialistas y de un modo particular a las "Juventudes", encargo que cumplimos gustosamente.

"El Obrero Balear" se congratula del acto realizado por los jóvenes de Binisalem. Esperamos que seguirán su ejemplo los jóvenes obreros de los otros puelos de Baleares.

### Suscripción pro familias de los presos con motivo del movimiento revolucionario.

Suma anterior, pts., 3.459'00.

Lin amigo de los pobres, pesetas, 1; Agrupación Socialista, Grupo Femenino y Juventud Socialista de Capdepera 39'05; V. F., 2; Antonio Pujol, 2; Antonio Torrens, 0'50; José Llabrés, 1; Miguel Marí, 1; Centro Obrero de Buñola, 14'65; Grupo Socialista de Santa Catalina, 8; Gabriel Cerdá, 5; Ramón García Galán, 2; Antonio Bisbal, 1; Emilio García, 1'50; Sebastián Garí, 1; Juan Estarellas, 20; José Llabrés, 1; Emilio García, 1'50; Paquita Jaume, 0'60; Miguel Amengual, 1; Jaime Rebassa, 1. Suma total, pts., 3.563'70.

### EL OBRERO BALEAR

### SUSCRIPCIONES

Palma: Un mes.		0.60	
Pasto de Parra a	٠	0.00	ptas.
Resto de España: Semestre		3'60	. ,,
and ano.		10:00	
Carresponders Pagneteros, Don giampian		0/10	n
municios: Precios convencionales	•	0.10	"
Las subscripciones se pagan por adelantado.			
Los parentes se pagan por adelantado,			
Los corresponsales liquidarán por meses veno	id	0.0	

### IOBREROSI

- NAVARRETE (Relojero) --

Ofrece al público | Cristales a 0'75 céntimos. Cristales de forma a 1 peseta.

> Composturas de todas clases a precios económicos.

Calle Siete Esquinas, 22 (Relojeria)

PALMA

### PRIMAVERA - VERANO ENCARGUE SUS HECHURAS

## NAVARRETE @ SASTRE

HECHURAS DESDE 5 DUROS Calle Siete Esquinas, 20-1.º 65 San Miguel, 67

# LA FILADORA

PRECIO FIJO

Teléfono n.º 1760



Recibidas las novedades para PRIMAVERA y VERANO

La casa mejor surtida y más económica de Mallorca

Visite nuestras secciones de LANERIA y SEDERIA en donde encontrará lo más nuevo en toda clase de artículos de fantasía y un expléndido surtido de percales, batistas, trobalcos para batas y vestidos de campo y playa.

Le ofrecemos un extenso surtido en frescos, lanillas, driles, listas de Mallorca, para trajes caballero, de primera calidad a precios muy económicos

Gran variedad en camisas, camisetas fantasía, corbatas, cinturones, etc. etc.

Expléndido surtido en trajes baño, albornoces, tela rusa, sacos, sombrillas y toda clase de artículos para BAÑO, PLAYA y CAMPO

SASTRERIA A MEDIDA

Ropas hechas para Caballero

## Una comilona de gestores accidentada

El pasado domingo, para celebrar el nombramiento del señor Jover, Interventor del Ayuntamiento, reuniéronse en San
Telmo de Andraitx, con el agraciado, los gestores Ferrer Arbona, Llabrés, Riutort y otros.
Se trasladaron al referido lugar
en el coche oficial del Ayuntamiento pero, respetuosos con el
descanso dominical, dejaron en
Palma al chauffer oficial y el
auto fué guiado por uno de los
gestores. Durante la suculenta
comida, rociada de exquisitos
vinos, abundaron los chistes y
las bromas.

Bien repletas sus panzas se

Bien repletas sus panzas se trasladaron a Palma y fuese por impericia del chauffer honorario o por otras causas, el auto dió varias vueltas de campana y sus ocupantes resultaron lesionados aunque de poca gravedad.

Lamentamos el percance y el abuso que supone emplear coches oficiales para esa clase de juergas.

DE ESPORLAS

### Actos civiles

Nuestros compañeros Bartolomé Moranta y Magdalena Tomás, acaban de inscribir en el registro civil con el nombre de María, con exclusión de toda ceremonia religiosa, a la niña con que nuestros camaradas han visto aumentado su hogar.

Enhorabuena.

Día 5 de los corrientes, en el Juzgado Municipal, se unieron en lazo matrimonial puramente civil nuestros estimados camaradas Pedro Bonet y Juana A. Ferrá Balaguer.

Al acto asistieron infinidad de obreros de ambos sexos, que le dieron una nota de brillantez

y alegría.

El civismo de los recién casados es tanto más de alabar cuanto que han tenido que vencer no pocas dificultades de parte de la tradición y prejuicios de sus familiares.

sus familiares.

Deseamos a la novel pareja luengos y felices años de vida.

For la A. Socialista José Comas Esporlas 10-5-35.

# La U. G. T. de Baleares a todas sus secciones

Ante la celebración del X Congreso esta U. G. T. se dirige a sus secciones, mediante su Memoria—que ya habrá sido repartida—, en los siguientes términos:

### Compañeros y compañeras:

Próxima está la fecha del día señalado por el Comité Provincial, para la celebración del X Congreso de la U. G. T. de Baleares. Desde la fecha del primer Congreso que celebró esta gloriosa organización no debemos esconder a nuestras Secciones, que el peor Congreso que va a celebrar es éste. El mandato de esta C. E. durante el terminado año 1934 y siguiente de 1935, no ha sido otro que tropezar con dificultades con que ninguna otra C. E. había tropezado.

A partir de nuestro mandato hemos visto derogarse las más elementales leyes que protegían al trabajador; hemos vivido en estado de excepción todo el tiempo; hemos sufrido los ataques reaccionarios del sistema capitalista; hemos contemplado—que más remedio quedaba—los atropellos más grandes que pueden cometerse, hemos tenido clausurado nuestro local social por espacio de tres meses. En fin porqué recordar más atropellos, que nadle ha olvidado y permanecen vivientes en nuestro espíritu rebelde, y decimos espíritu, porque decir alma sería mentir, pues alma ya no tenemos: la hemos perdido viviendo las atrocidades que hemos presenciado.

Pues blen; esta C. E. al presentarse de nuevo ante el X Congreso de la U. G. T. de Baleares, quiere recordar solemnemente a todas las Secciones que los supervivientes de la catástrofe gubernamental no han perdido su fé en los postulados del glorloso Carlos Marx, y del apóstol de nuestra organización no menos glorloso Pablo Iglesias.

La lucha como más enconada se presente más motivos tenemos de vencerla, los ánimos no deben flaquear ni un instante, la victoria está descontada de antemano, el triunfo es nuestro.

La representación de esta Sección, no debe faltar al X Congreso de la U. G. T. de Baleares, demostrando a la reacción de toda clase—pues no sabemos a quien señalar—que estamos dispuestos a defender nuestros derechos pese a quien pese y pase lo que pase.

En espera de que el buen sentido imperará en todos y que vuestro ánimo rejuvenecerá, os saluda cordialmente por la Comisión Ejecutiva.

El Presidente, Antonio Ribas

El Secretario General Interino, Antonio Gil

Este número ha sido editado en los talleres de **Gráficas Mallorca** Conde de Sallent, 37 - Teléi. 1420 - Palma de Mallorca Redacción y Administración; sa Sindicato, 176-1.º - P. R. L. M. R.

### U. G. T. DE BALEARES

El próximo día 26 y siguientes se celebrará el X Congreso de la U. G. T. de Baleares.

Todas las Sociedades obreras adheridas deben enviar sus delegados con su respectiva credencial.

### Notas sueltas

#### Discrepamos

De "La Ultima Hora,,, en su editorial del Junes: "Aclarada la situación política y anunciado el reintegro de los gestores que se retiraron del Ayuntamiento, es hora ya de que la Corporación trate de fijar con animo de acometerlo un plan de actuación....,

Permitanos el colega de la noche una pequeña discrepancia, pues consideramos la política más turbia que nunca y a los gestores municipales sin autoridad legal para sentarse en los escaños del municipio.

Lo único que está claro es el brutal atropello de mantener la suspensión de los concejales de elección popular, sin formación de expediente alguno.

#### El colmo de la mala sombra

Es el colmo de la mala sombra ir, de tapadillo, unos cuantos gestores y su Presidente con el automóvil de la Alcaldía a correr una juerga y sufrir un accidente que les descubre ante todo el

¡Por donde se ha venido en justificar la cuantía exorbitante de las facturas del surtidor de gasolina, a las que habrá que añadir la de la reparación de la avería, tau indiscreta como la sufrida en dicho accidente.

¿No es verdad, D. Luis Ferrer Arbona?

A propósito: ¿que le ha pasado a la Prensa diaria, excepto «La Almudaina», para silenciar semejante suceso?

¡Que mala suerte para los reptiles de estilográfica, que no se tratara de concejales socialistas!

#### El envileciatiento de la gran Prensa

Todos los inviernos perecen de frío (y todos los días del año, de hambre) un gran número de personas faltas de albergue. Estos accidentes, que retratan toda la injusticia de un régimen social criminal, los ha venido despachando la gran Prensa con dos o tres líneas, sin comentario alguno. Ha sido necesario que el millonario polaco Sr. Lisko muriese en tan indeseables condiciones, por una imprudencia suya, para que los grandes rotativos dedicaran gran espaeio a semejante suceso. A tal punto puede llegar el envilerimiento.

La censura

De "Heraldo de Madrid,,:

"La censura, como todos los resortes excepcionales de Go-bierno, es un medio para restaurar el orden perturbado, un ins-trumento de represión, es una fuerza posterior al desorden, un remedio para el mal declarado.

Hay paz en España. ¿Por qué la prensa no ba de expresar libremente su pensamiento?,,

Por qué ha de ser, querido cólegal

¿Acaso los bicharracos asquerosos no se refugian en las tinieblas, huyendo de la luz como de la muerte?

Claro que a lo mejor se hace la luz en las mismas tinieblas, y todo se acabó para las alimañas.

Es cuesiion de energia ..... eléctrica.

### El entusiasmo de los gilroblistas

"El Diario Palentino,, ha publicado una soflama de A. P. A. y de las juventudes de idem a Gil Robles, cuyos son los siguientes

"Jefe: Las juventudes palentinas, firmes en sus cuadros al toque del ciarin guerrero, te saludan al grito de ¡Viva España y el ejército!

Un paso más en el camino del triunio. Te seguiremos siempre con lé ahora más que nunca. A. P. A. palentina redoblará el sacri-licio y el entusiasmo hasta el fin, que es tuyo porque contigo está España,...

Patria y ejército. He aquí la plataforma del fascismo. O lo que es igual: enseñar la oreja.

es igual: ensenar la oreja.

Por lo que respeta a la comunión de Gil Robles y España, si se refieren a la España negra e inquisitorial de la sopa boba de los conventos; de la que vendió las colonias y enterró la Hacienda y la juventud del pueblo español en Marruecos, la España de los mongoles, nada. Porque lo que es la verdadera España, la que se manifestó el 14 de Abril y el 6 de octubre.....

### ¡Albricias! ¡Aleluya!

Ya no habrá paro obrero, ni hambre. Lo ha alfrmado el flamante Ministro de Trabajo, Sr. Salmon.

Si: como suena q150 millones de pesetasll ha invertir, en año y medio, en obras públicas, ahuyentarán para siempre al terrible

No falta. Sino hagánse números. Dividánse estos 150 millo-nes de pesetas entre los 700 mil parados y se verá como represen-tan unos diez y ocho jornales a razón de 8'00 pts., por obrero y

Verdad es que los parados se quedarán sin jornal los 357 días restantes del año, y, por tanto sin pan. No inquietarse. De seguro la Gaceta Ilenará esa luguna.

Tal vez una Catedra ambulante de economía doméstica y resigna-ción cristiana vendrán a completar la obra iniciada por el Ministro de la Ceda Sr. Salmon, que no Salomon ni Salmonete.

### Ferrocarriles de Mallorca

El personal sigue sin co-brar y el Gobierno en la higuera.

El personal ferroviario sigue sin cobrar sus devengos.

No importa que la ley declare preferentes a todos los créditos los derivados de la prestación de trabajos.

No obstante se paga a todas las demás obligaciones de explotación del servicio.

El Gobierno ha prometido unas aportaciones económicas que, al decir de la Dirección de la C.ª no ha cumplido; y en este incumplimiento trata ésta de justificar la demora en el pago de los sueldos de sus emplea-

Es esto una burla demasiado ofensiva y perjudicial para ser aguantada por los empleados, en la cual no sabemos quien liene más responsabilidad, si la C.ª con su gestión absurda con vistas a arrancar al Gobierno determinadas subvenciones, o éste al no remitir las cantidades a que se comprometió.

Lo cierto, trágicamente cierto, es que los obreros y empleados no cobran con la regularidad a que por derecho natural y por ley les corresponde.

El pan de 800 familias no es cosa a propósito para especular o jugar a su costa.

Esa situación caótica, que por si sola retrata toda la podredumbre un sistema político-económico, no se explica si no es por una incapacidad absoluta para la administración de la empresa ferroviaria o por el propósito de exasperar al personal obrero con vistas a explotar las actitudes-justificadas por muy extremas que fuesen-de éste, al amparo de unas circunstancias políticas propicias a inconfesables designios.

Por fortuna la serenidad no ha abandonado a estos empleados, que se mantienen firmes y disciplinados en el Consejo Obrero Ferroviario.

LEA todas las semanas EL OBRÈRO BALEAR

### La Prensa obrera en Baleares

Han aparecido «Masas», portavoz de los obreros revolucionarios de Ibiza, y «Adelante», organo de la Juventud Socialista de Mahón,

Huelga decir lo mucho que celebramos la aparición de estos adalides del proletariado balear, a los que saludamos efusivamente y nos ofrecemos con fervor revolucionario.

## El valor de los números

Los números, no tienen, aunque en apariencia parezca lo contrario, un valor absoluto en sí; es decir, que este depende de un complejo de circunstancias que varían hasta el infinito.

Los números de la lotería, por ejemplo, tienen la virtud de sugerir esperanzas e ilusiones, que la mayoría de ellos luego rematan con un formidable desengaño. El número 1.º de Mayo es de un valor y de unos efectos distintos, según se trate de una u otra clase de gente: emoción y respeto a su significado, afanes generosos, iniciativas, ilusiones, esperanzas de redención.... de una parte; de la otra, odio, rencor, inquina y maldad, hasta el punto de que hogaño se ha intentado darle una puñalada trapera en nombre del orden, de la justicia y de los buenos principios, como si este número, tan sencillo y humilde, estuviese reñido con todos estos preceptos. El número 6, sobre todo si está colocado en octubre, también tiene para la inmensa mayoría de españoles un valor emotivo extraordinario, y así sucesivamente podrían citarse muchos en idénticas condiciones; pero ello no obstante, sólo citaremos ya el «26», que figura en un artículo de la Constitución española, cuyo número se ha infiltrado como un maleficio infernal en la política de España y este maleficio ha anidado en el corazón de quien parecía que, por las continuas hostias que engulle y por las repetidas exorciones de agua bendita que recibe, debía estar inmunizado contra esta clase de sortilegios.

Su primera hazaña data de cuando las Constituyentes, que provocó la primera crisis en aquel gobierno provisional, del que salieron el Excmo. Sr. Alcalá Zamora y el ilustre Sr. Maura, y desde entonces los trabajos subrepticios de este malhadado guarismo no han cesado, dejando sentir en el cuerpo de la joven República su nociva influencia. Pero lo más prodigioso del caso es que sus efectos, aunque simultáneos, han sido completamente distintos unos de otros; y así vemos, v. g., que a algunos políticos de talla los ha alelados hasta el punto de anularies una facultad tan primordial en el hombre como es el instinto de gnardarse de sus enemigos, mientras que en otros ha resultado a la inversa: les ha dado habilidad para engañar al prójimo. Y ha hecho más aún, su haber es copioso. Al gobierno Azaña, si bien tenía la confianza de las cortes, le echó a la calle de un soberbio puntapié. Y ahí empiezan las crisis de los gobiernos con una frecuencia inusitada que constituye un verdadero récord en los anales de la historia politica de España. Se satisfacen ambiciones personales, se hacen negocios reprobables y sucios como el fondo de una letrina, tal el del arroz y el maiz, en el que el Bizco de Valencia, a la sazón presidente del Consejo, era uno de los principales protagonistas.

Y sobre todo este número, en apariencia insignificante, ha tenido el mérito de repetir el milagro de Lázaro: Aquellos elementos de la Mongolia, que allá en Barcelona se acreditaron como primates del hampa política por sus magnificos golpes de la cal y el cemento, cuya inmoralidad administrativa, puesta al descubierto por el malogrado Carner, en una sesión histórica de cortes, les acarreo la muerte moral, estos elementos, repito, de nuevo han hecho irrupción por toda España. (No son Andalucía y Extremadura solas que tienen langosta, no).

Igualmente aquel famoso violador de monjas e incendiario de registros de la propiedad, que el Exemo. Sr. Alcalá Zamora no quería—según palabras autorizadas de Azaña—que entrara en el Pacto de San Sebastián, este viejo inmundo y asqueroso-gráfica expresión de Maura-hoy priva por los ámbitos de la República como un benjamin mimado. Y por si esto fuera poco, ahí está la solución dada a la última y reciente crisis, que demuestra inequívocamente un plan preconcebido de acabar con las esencias republi-canas del 14 de Abril. Frente a este estado de cosas algunos cempañeros abrigan la

esperanza de que algún día el fatídico número retificará su posición. ¡Ah, que mal conocen estos camaradas la psicología del adversario que envenenó a Ciemente XIVI

Don Benito, 8 de mayo de 1935. Cristobal Monserrat

# Teatro de la Casa del Pueblo

Gran velada familiar a beneficio de la ESCUELA

# Un casament a la moda

MONOLOGOS: RIFAS: BAILE: ALEGRIA CAMARADAS: No falteis a esas veladas ya que con vuestra asistencia contribuireis a los fondos de enseñanza de nuestros hombres del mañana.